
申花青年球迷
年龄：平均17岁
身份：学生

10月31日晚乘坐绿皮火

车，次日上午抵达济南。
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本报记者 龚哲汇

看到俱乐部对此次远征济南球迷
提出的要求，一波青年申花球迷松了
一口气。此前，鉴于虹口足球场容量等
实际问题，经双方俱乐部协商，足协杯
决赛两回合比赛，双方将对等接待
1000名客队球迷，而对于拥有超过5次
远征的忠实球迷，俱乐部将对他们施
行优惠政策。

通常情况下，青年球迷小杜和他
的朋友习惯在比赛前一周订票。但看
到球队打入足协杯最终决赛，制定计
划比往常更提前了一些。此行青年军
约有四人远征济南，10月31日晚上10
点，他们乘上T字头火车，经过长达12
小时，于比赛当天抵达济南，为了节约
开支，订的还是硬座票。

在城市间反复奔波，年轻球迷有

大把的时间和无穷的精力为主队助
威。不只是一线队，预备队和青年梯队
的客场赛事，他们也会亲赴现场。最远
的一次，几人乘坐25个小时的火车，观
看申花与大连的联赛。他们也曾前往
广州清远为申花U13梯队加油，“那次
下了火车后，还坐了两个小时的大
巴。”而在南京举行的女乙联赛第一阶
段，拖着行李箱走了近一个半小时的
山路，为申花女足助威的也是他们，
“暑假和放假的那段时间基本把客场
跑满了，与课业不冲突的话，就会做计
划。”团体中有一位还在读初二的学生
球迷，本想在周五一同来到山东，几位
“老”球迷百般劝阻，才让他安心在上
海观看本场比赛转播。
因为远征而产生的花费，对于年

轻球迷来说，的确是一个不可回避的
难题。一些学生会在课余时间勤工俭

学，为下一次客场之旅攒下费用。“如
果飞机和火车一个价钱，我们当然会
选择乘坐飞机。所以还是需要好好学
习和工作吧，也能帮助到更多想远征
的年轻球迷。”

尽管客场之旅相当辛苦，但青年
军的球迷也因此有了不一样的收获。
“印象最深的是一次看预备队的比赛，
比赛结束后我们几个球迷非常口渴，
孙世林在很远的地方问我们要不要
水，然后亲自为我们送过来，小小的举
动拉近了球迷和球员的距离，之后我
们就彻底喜欢他了。”

采访过程中，青年军的几位球迷
用“足球是圆的”这句话来形容对决赛
的期待。见证过2017年的夺冠之夜，年
轻的球迷希望即便在客场，申花队依
旧能迎难而上，取得一场胜利。“一定
要战斗到最后，奇迹说不定就会出现。

就像我们远征一样，精神力能解决很
多困难。”

青年军的成员大多以“00后”为
主，与他们年纪相仿的朱辰杰、蒋圣龙
等球员已经为申花在场上效力，他们
也是青年军球迷关注的焦点之一。“身
为同龄人最有感触，朱辰杰身上已经
有远超普通人的沉稳气质，而在上一
场对阵重庆的比赛，蒋圣龙的用头去
封堵射门，也能看出他的职业精神。”
同为年轻人，成长的路上难免会犯或
大或小的错误，但正如他们所说，球迷
和球员会一起成长。
比赛结束后，青年军的球员们将

各自返回上海，其中有的球迷还自
发前往成都观看申花女足的比赛，
年轻人有使不完的劲，只要条件允
许，支持申花的道路，他们会一直走
下去。

本报记者 龚哲汇

足协杯半决赛申花淘汰一方后，
老蔡就开始准备起远征济南的计划。
“当天比赛结束后就在等决赛赛程，赛
程公布之后，简单地和妻子讨论了一
下，就订好了来回的车票和酒店。”据
老蔡介绍，大约有十人同行，有人因为
此前调休不得不临时取消行程。

老蔡夫妇二人都是申花球迷，他
们一同远征申花客场，或是出国看球
的经历不在少数。得益于双方都有稳
定的工作和收入，每次远征都不会过
多考虑预算的事。“最大的难题还是时
间吧，一旦忙起来了，心里很想去客场
看球，但实际情况不允许。”和许多同
年龄球迷一样，因为工作的原因，老蔡
不得不放弃了许多远征客场的机会。
此次被安排在周五的足协杯决赛，他
也只能向单位请半天年假，抵达济南

后放好行李，直接赶往比赛现场。“虽
然请了假，但还是要随时做好工作的
准备，可能在比赛进行到一半的时候
还要接电话。”比赛结束后第二天，两
人吃完午饭后就必须返回上海，“没时
间在济南游玩。”

能亲自陪同主队登上决战舞台，
自然让球迷感到快乐。不过，亲眼见
证本赛季申花一步步的过往经历，并
没有让老蔡对此次客场之行过于乐
观。“这次客场还是保平为主，减少失
球。”在老蔡眼里，如果今天在不大比
分落后的情况下，能取得客场进球，
那已经是令人满意的结果。“近些年
的杯赛上，客场进球对获胜球队极为
重要。”

9月21日，同样是申花客场挑战
鲁能，最终双方以2比2握手言和，老
蔡却认为这是一场“非典型”的沪鲁
对决。鲁能没有打出他们的优势，而

申花则在比赛中掩盖了球队的一些
劣势。最形象的一个例子，是申花经
过三人配合，曹 定罚出的任意球远
射直接得分，这一球让老蔡记忆深
刻，“为什么印象深刻，因为这样的进
球整个赛季太少。”首先申花很少有
在禁区前沿中路突破，因而制造的任
意球机会，其次申花的任意球以大力
射门或者传中为主。最终的比赛结果
也令人出乎意外。
老蔡上一次远征济南，已经是两

年的事了。“印象很深，申花输了0比
5。”时过境迁，较之两年前的球队，半
赛季在崔康熙的带领下，申花逐渐找
到了自己的体系。锋线上，老蔡认为除
了莫雷诺和金信煜的双高组合，伊哈
洛将成为申花最关键的变手，“虽然球
迷会吐槽他吐饼，但是吐饼的前提是
能跑出饼来，伊哈洛的跑位意识相当
出色，况且从复出之后，他呈现了一个

上升趋势。”而在防守端，他认为朱辰
杰的防守意识和出球能力，已经能胜
任主力中后卫的位置，另外，毕津浩在
正面防守方面的能力值得信赖。
用老蔡的话说，申花能打入最终

决赛，对于球迷来说已是“bonus（奖
励）”，回想之前的淘汰赛，申花一路对
阵深圳、泰达和重庆，球迷们并不愿看
到当时还身处保级泥潭中的申花，在
足协杯赛场消耗太多精力。如今完成
保级后，老蔡希望球队还能冲一冲。
“2017年足协杯前球队的状态同样不
好，如果那年申花拿到冠军的概率只
有1%的话，那么今年会高出许多。”
陪伴球队经历一路风雨，老蔡自

认为心态已经相当平静，再度拿下足
协杯冠军自然是喜事，明年他也会随
球队远征奔赴海外的客场。反之也不
要紧，“开会”开两天，球迷还是会着眼
未来，继续追随球队。

决战鲁能“蓝血人”济南护花

“12小时绿皮车硬座 勤工俭学追梦申花”

老蔡
年龄：35岁
身份：金融工作者

11月1日乘坐高铁抵达

济南，次日下午返回上海。

本报记者 龚哲汇

走进饭店包间前，黄先生还有一
点紧张，生怕一会儿要见面的“山东大
哥”，并不是24年前在南京遇到的本
人。24年前，黄先生一行人前往南京
观看首届足协杯赛事，1995年11月26
日，中国职业化之后的第一届足协杯
决赛。山东济南泰山与当年联赛冠军
上海申花相遇在南京五台山体育场。
比赛后，他们在酒店里偶遇一位鲁能
球迷，后者好心地带他们引见了山东
鲁能全队成员，随后便不知所踪。
“感谢在座的鲁能球迷，也感谢上

天给予的缘分。”宴席上，黄先生举起
酒杯再次表达谢意。见到冯老先生，黄
先生就确定，面前这位75岁的老人，就
是他苦苦寻找了24年的鲁能球迷。不
过，黄先生自己从来没有想过，自己要
找的球迷朋友，是曾经的山东省球迷
协会会长、在山东球迷心中占重要分
量的冯汝成冯先生。
说起冯汝成，在山东球迷中相当

有威望，特别是1994年足球联赛职业
化以来，冯先生就成为了球迷之间的

组织者，并曾经花费10万元包下专列，
为山东球迷提供远征客场的服务。得
知对方是山东省球迷协会会长时，黄

先生表示这也是一种缘分：“我觉得会
长也好、普通球迷也好，（对身份）并不
是很看重。因为我的出发点似乎是要
找回球迷之间的情谊，是情谊在召唤。
这是老天爷的安排，我找的是情分。”

迎接申花球迷的宴席上，现鲁能
球迷协会会长也亲临现场。身穿一件
鲁能球衣，胸口上书“横下一条心，坚
决拿冠军”。两位老球迷看到后笑笑，
对于他们而言，明天的比赛结果已经
不重要。“结果不过是一个比分，决赛
也不过是一个奖杯而已，我们更享受
足球带来的其他东西。”冯汝成先生说
道，饭桌上，有球迷还会提起沪鲁两地
球迷的恩怨往事，冯先生也让他们不
要多提。
待晚宴结束后，两人在酒店门口再

次握手拥抱，相互致意。申花球迷送上
了纪念围巾，而一向好客的鲁能球迷则
馈赠了印有两队队徽的纪念红酒和周
边礼物。比赛之前，冯先生还邀请黄先
生参观济南的各个景点，而黄先生也在
临别时表示，期待冯先生在12月来上
海。对于他们而言，这场决赛不过是一
个契机，续写这段24年的缘分。

“请半天假 还要随时做好工作的准备”

24年沪鲁情 结缘足球情谊无价

黄先生
年龄：65岁 身份：退休

24年前，因足协杯相逢的申花球迷黄先生与鲁能球迷冯先生，在比赛前夜重聚

10月31日中午乘坐高铁抵

达济南， 寻找24年前有一面之

缘的鲁能球迷。


